

conocidas del arte, y que tanto daño ha causado ya con él a nuestros enemigos”, por contraposición a la ofensiva contra Guadalajara, tan mal llevada en su conjunto, según hemos podido observar, por más que figurasen en ella militares de oficio y de alto rango, como Cuéllar y Bassecourt (éste en el proyecto último).

Solo resta decir que, en los “Apuntes y hechos militares de la vida del brigadier Don Juan Martín Díez, el Empecinado, por un admirador de ellos”, tan solo se nombrará el combate del día 16, que aquí se sitúa en el día 15, en Solanillos, y que, tras una persecución de los franceses de 4 leguas, se concluirá en Brihuega. Es como si se quisiera borrar la vergüenza del proyecto descabellado y errado de la Junta y el abortado de Bassecourt.

En la Gaceta de Madrid no he hallado ninguna referencia a estos sucesos, lo que indica, como otras veces, que no fueron afortunados para las tropas francesas.

Se transcribe, a continuación, la noticia del suplemento de la Gaceta de la Regencia de 22 de junio de 1810:

SUPLEMENTO A LA GAZETA DE LA REGENCIA DEL VIERNES 22 DE JUNIO DE 1810.

Han llegado noticias mas exâctas y circunstanciadas acerca de la última expedicion de los franceses contra la provincia de Guadalaxara.

El coronel Vial marchó de orden del general Belliard, gobernador de Madrid, con 800 infantes y 300 caballos de Guadalaxara; y dirigiéndose por Cogolludo llegó el 12 de mayo á Sigüenza. Allí supo que el cuerpo de D. Juan Martin (el Empecinado) que llevaba comision de destruir, se hallaba á solas 3 leguas; pero no se atrevió á buscarlo , y saliendo á las 5 de la mañana del 13 de Sigüenza , volvió á entrar en Guadalaxara el 14. Al paso por Mandayona mataron los franceses á 2 vecinos honrados y ancianos ; y de Jadraque se llevaron al corregidor y al alcalde.

Entretanto Mr. Rosillé , que habia salido de Guadalaxara el dia 11 con 500 hombres , llegó por otro camino hasta Budia , y no obstante la retirada de Vial continuó todavía hasta Valdeolivas. De allí se volvia otra vez hácia Guadalaxara, llevándose una porción de alcaldes y sacerdotes presos , y la plata de las iglesias de Budia, Salmeron , Valdeolivas y convento de Carmelitas que habia robado ; quando un cuerpo nuestro, compuesto de varios cuerpos de infantería mandados por dignos oficiales , y de la caballería de D. Juan Martin , todo á las órdenes del coronel D. Rafael de Cuellar , alcanzó el 16 por la mañana á la retaguardia francesa en la villa de Trillo. Desde allí persiguieron los nuestros á los franceses hasta Brihuega, donde se completó la derrota. El enemigo tuvo 43 muertos y mas de 100 heridos : y quedaron libres los presos que conducian , entre ellos el presbítero de Valdeolivas D. José Garrido, D. José Verde, vecino de Cifuentes , y los alcaldes de Trillo , Solanillos y otros.

D. Pascual Calvo, uno de los españoles mas perversos que han seguido el bando de los franceses , acompañaba la coluna de Rosillé , y fué muerto durante la acción en Brihuega. Se le encontraron papeles muy importantes, entré ellos varias órdenes reservadas del intendente Salas. En una de estas se le prevenia que habia de arrebatarse